

## Editorial

---

### PRESENTACIÓN

Esta nueva edición de la Revista Debates Latinoamericano -la trigésima de los últimos veinticinco años- está dedicada en su totalidad al Proceso de Paz en Colombia.

Y es que tras más de cincuenta y dos años de conflicto armado, y luego de cuatro de intensas negociaciones entre el Gobierno y las FARC, hacia mediados del pasado año se firmaba en Cartagena de Indias un acuerdo amplio entre ambas partes, tendiente a poner fin a una guerra intestina que desgarró el país por cinco décadas, dejando tras de sí más de ocho millones de víctimas, entre muertos, desplazados, secuestrados y desaparecidos.

Sin embargo, y a pocos días del aquel solemne acto que contara con la presencia de la gran mayoría de Jefes de Estado de la Región, la ciudadanía colombiana llamada a validar el acuerdo mediante referéndum popular, le decía "no" al mismo por una diferencia de apenas 0,47% del total de votos emitidos.

Rápido de reflejos, y a fin de no tirar por la borda los importantes logros alcanzados, el Presidente Santos, convocaba entonces a una nueva ronda de negociaciones en La Habana que debería quedar abierta hasta tanto se lograsen incorporar al nuevo texto todos los puntos esgrimidos por los partidarios del "no", liderados en su gran mayoría por su predecesor y actual Senador Uribe.

Los desafíos de Santos se convertían en mayúsculos y prioritarios, ya que a los pocos meses recibía en Oslo el Premio Nobel de la Paz 2016, y el Papa Francisco confirmaba un viaje al país para septiembre de 2017.

Así pues, las nuevas negociaciones siguieron avanzaron y los acuerdos fueron progresivamente alcanzándose.

En esa línea, y ante este hecho histórico y de trascendental relevancia latinoamericana, el Proceso de Paz en Colombia se hace sin dudas merecedor de una mirada atenta y multifacética por parte de esta Revista; de un número exclusivo y especialmente dedicado al mismo.

Para ello, fueron llamados a dar su opinión, distinguidos analistas, intelectuales, jóvenes investigadores y políticos de la Región, a fin de contar con un panorama integral de este Proceso esperanzador, pero a la vez de gran dificultad en cuanto aceptación y puesta en marcha. Un Proceso que sin bien implica el fin de la guerra, no garantizar por el momento, ni el fin del conflicto, y ni mucho menos, la reconciliación de las partes.

Sin embargo, los desafíos de Paz merecen siempre ser transitados, y recordando a Robert Schuman en su famosa declaración de 9 de mayo de 1950, la misma sólo puede salvaguardarse mediante unos esfuerzos creadores equiparables a los peligros que la acechan.

### El Editor

**Centro Latinoamericano de Estudios Avanzados (CLEA)**

**Fundación Red Latinoamericana de Cooperación Universitaria - RLCU**

Zabala 1837.

Ciudad de Buenos Aires.

República Argentina.

[www.rlcu.org.ar](http://www.rlcu.org.ar)

**ISSN 1853-211X**